

JEUDI 15 JUILLET 2010

# LE DEVOIR.com

Libre de penser

[Accueil](#) > [International](#) > [Amérique Latine](#) > [Complètement troc, ces Argentins](#)

## Complètement troc, ces Argentins

Lisa-Marie Gervais 25 avril 2009 Amérique Latine



Photo : Agence Reuters

Sur cette photo prise en mars 2003, pendant la grave crise qui a affecté l'Argentine, une femme fait le tri de matériaux qu'elle a récupérés dans un dépotoir de Buenos Aires. Cette crise a précipité près de 10 millions d'Argentins dans un

Durant son âge d'or, en pleine crise économique de 2002, près de trois millions de personnes ont intégré les clubs de troc de l'Argentine. À l'origine, une poignée d'idéalistes, des biens et services à échanger, une bonne dose d'énergie du désespoir et la poursuite d'un but commun: trouver un système d'échange différent de celui qui avait plongé le pays dans la pire crise économique de son histoire.

Fin 2001. Après deux ans de récession et de mauvaise gestion, l'économie de l'Argentine s'effondre. Le Fonds monétaire international ne consent plus de prêts. La dette publique s'enlise. La fuite des capitaux devient vite incontrôlable. Les retraits sont bloqués. Les économies de la classe moyenne s'évaporent. Le peso est dévalué. Dans les rues des grandes villes, c'est le chaos. Au plus fort de la crise, le taux de chômage atteint 23 % et celui de la pauvreté, 57 %. «Les institutions qui traditionnellement fournissaient une aide aux plus démunis n'offraient plus aucune réponse», se rappelle Rúben Ravera, cofondateur du Réseau global des clubs de troc.

Sans emploi ni revenus, les Argentins furent contraints de chercher une façon de s'approvisionner sans avoir à utiliser le peso comme monnaie d'échange. Plusieurs se sont alors «convertis» aux clubs de trueque. Cette initiative avait germé dans l'esprit de trois hommes qui